

El filólogo Pedro Cátedra García, elegido académico de la RAE

Es catedrático de la Universidad de Salamanca y crítico literario

MANUEL MORALES, Madrid

El pleno de la Real Academia Española (RAE) eligió ayer como nuevo miembro de la institución al filólogo Pedro Cátedra García (Las Gabias, Granada, 69 años), que ocupará la silla A, vacante por el fallecimiento del lexicógrafo Manuel Seco el 16 de diciembre de 2021. “Lo tomo como una coronación de una carrera investigadora y académica que me ha llevado muchos años, y como un reto para trabajar por la lengua española. Es un premio”, declara por teléfono este medievalista y crítico literario. “La RAE tiene las tareas muy bien diferenciadas, hay que ir allí a ponerse a disposición. Voy a poner encima de la mesa mi experiencia”, añadió.

Cátedra García tiene un plazo de dos años para leer su discurso de ingreso y así tomar posesión de su silla como académico de número. Sin embargo, confiesa que ahora mismo no tiene “ni idea” sobre qué versará. “He preferido primero ser elegido porque recordaba al personaje de Camilo José Cela en *La colmena*, el intelectual que tenía preparado su discurso de ingreso y que leía siempre a sus compañeros de café”.

En su trayectoria se ha dedicado, sobre todo, “a la historia del libro hasta el siglo XVIII, y a la comunicación literaria”. “Sigo estudiando la Edad Media, y siempre me ha interesado la literatura como algo útil, porque cuando no lo es, desaparece. Los textos pueden ser un arma o una defensa para una persona”. En este sentido, menciona un caso que encontró en sus investigaciones en archivos: un acusado de herejía, de luteranismo, que afirmó para exculparse: “Lo leí en un libro que está publicado con la autorización de su majestad”. Cátedra ha desarrollado “una amplia labor en la historia de la lectura y de la cultura escrita, así como en la difusión y recepción del texto escrito y oral, especialmente en el ámbito de la tipografía española e ita-

liana”, añade la RAE. Es también un estudioso de autores y personajes como el marqués de Santillana, Cervantes o la Celestina.

La candidatura de Cátedra García tenía el respaldo de los académicos Francisco Rico, Inés Fernández-Ordóñez y Juan Gil. Se licenció en Filología Hispánica en la Universidad Autónoma de Barcelona en 1976, donde se doctoró en 1981. “Llegué a la Autónoma para estudiar una cosa, pero siendo alumno de Alberto Blecuá y de Francisco Rico, mi director de tesis, cambié. La vocación también crece al lado de las personas”.

Desde 1987 es catedrático en la Universidad de Salamanca, en la que forma parte del Departamento de Literatura Española e Hispanoamericana, y dirige desde 2012 el Instituto de Estudios Medievales y Renacentistas y de Humanidades Digitales. Además, está presente en numerosos consejos de redacción de revistas y dirige colecciones y series editoriales. Entre sus premios, destaca el Alexander von Humboldt, concedido en Alemania, en 1999.

Con esta nueva elección, de las 46 sillas académicas, solo quedaría vacante la letra R, que ocupaba el escritor Javier Marías hasta su fallecimiento el 11 de septiembre. De los 43 académicos numerarios (la novelista Clara Sánchez no ha leído su discurso de ingreso), hay 33 hombres y 10 mujeres.



Pedro Cátedra García.



Feijóo, voxizado

NAJAT EL HACHMI

A penas tres días después del asesinato de Ana Vanessa Serén en Santa María de Oia perpetrado por su expareja, el expresidente de la Xunta anunciaba que, de ganar las elecciones, empezaría por eliminar el Ministerio de Igualdad. “Comprenderá que no estamos para eso”, le dijo a Carlos Alsina, y por una vez hay que agradecerle tan inusual claridad en el discurso. No está, por lo visto, Núñez Feijóo para que exista una cartera que tiene la finalidad de acabar con la discriminación de las mujeres en asuntos tan relevantes como el terrorismo machista, que ya se ha llevado por delante la vida de dos mujeres en Galicia este año y 21 en el conjunto del Estado. Si las víctimas fueran de ETA o del yihadismo, otra canción nos cantarían el líder del PP, pero no son más que mujeres las que van muriendo como por casualidad, por un destino fatal o un fenómeno paranormal. Como la gestión de la última legislatura no ha sido ejemplar, hay que acabar con el ministerio mismo. Siguiendo ese proceder argumentativo habrá que cerrar el Ministerio de Hacienda en caso de que no acabe con el fraude fiscal. Tampoco está el citado político por la labor de tener en cuenta que hay grupos de jóvenes quedando para “hacerse una manada”, ni por el alarmante aumento de las agresiones sexuales en edades cada vez más tempranas (a ver lo que tarda en reclamar datos de nacionalidad de los violadores para copiar a pies juntillas a sus colegas más a la derecha). No está por atender al acoso ni las diferencias salariales ni la feminización de la pobreza, la explotación en los burdeles o los vientres de alquiler y el largo etcétera de reivindicaciones del feminismo. Y eso que el pasado 30 de enero exigía un cambio urgente de la *ley del solo sí es sí* y ofrecía “el apoyo, rigor, sentido de Estado y sensibilidad del PP con las mujeres”. Pues qué sensibilidad acabar con el ministerio que se ocupa de nuestros derechos, qué rigor y apoyo considerarlo superfluo. Por no hablar de la falta de originalidad, dado que la propuesta de cerrar ese “chiringuito” es algo que lleva anunciando Vox desde hace tiempo. Yo, si fuera Abascal, le reclamaría los derechos de autor al PP.

Lo sorprendente es que este Feijóo repentinamente *feminista* se quite tan precozmente la máscara y muestre sus verdaderas intenciones, incluso antes de que las votantes a las que pretende seducir hayan metido la papeleta en la urna.



ORGANISMO ESTÁ CON “LAS MANOS ATADAS”, REVIRA COMISIONADA

Buscan coartar derechos a la información, acusa Inai

Aviso. Instituto seguirá sesionando de manera extraordinaria, indicaron los integrantes de su Pleno

La comisionada del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), Norma Julieta del Río Venegas, advirtió que hay la intención de coartar los derechos constitucionales de acceso a la información y de protección de datos personales.

Consideró “muy grave” que el Inai, como órgano garante del derecho a saber y como máxima tribuna para resolver aquellos casos donde particulares vulneren el derecho de la sociedad a la protección de sus datos personales, “esté con las manos atadas”.

Esto debido a que el Senado de la República no ha nombrado a los tres comisionados pendientes y, por tanto, el Pleno no cuenta con quórum legal para sesionar.

“Los invito a reflexionar sobre lo que está pasando en este país y los invito a que se sumen a la defensa, no de una institución, no de hombres ni de mujeres, sino a la defensa de estos derechos consagrados en la Constitución que son de la ciudadanía”, expresó ante jóvenes universitarios.

La comisionada reiteró que el Inai seguirá trabajando en promover estos dos derechos fundamentales y sesionará, de manera extraordinaria como lo hizo esta semana, cuando exista la instrucción de un juez, porque se deben acatar esas sentencias.

Al referirse al contenido del sexto número de la revista, el comisionado Adrián Alcalá Méndez destacó que los textos son escritos por especialistas no solo del Sistema Nacional de Transparencia, lo cual permite una pluralidad de ideas y visiones que enriquecen temas de interés público como la equidad de género, los derechos de las mujeres y el proceso electoral de 2024.

Alcalá Méndez refirió que participa en la publicación con el texto La Justicia Abierta desde una perspectiva ciudadana.

“Creo que es una agenda impostergable en la vida pública nacional hablar de justicia abierta, sobre todo, dejar claro que ésta no es solo para quienes imparten justicia, sino para todas las personas, hayamos tenido o no la necesidad de ser justiciables”, indicó.

El lunes pasado, autoridades del Foro de Autoridades de Privacidad de Asia-Pacífico (Foro APPA) destacaron el liderazgo global que tiene el Inai y confiaron en que el Gobierno mexicano reconozca la importancia de este organismo y apoye su estabilidad operativa.

Durante la inauguración de la 59 reunión bianual del Foro APPA, en la Ciudad de México, Michael McEvoy, comisionado de Información y Privacidad de Columbia Británica y secretario del Foro, destacó que los retos que enfrenta el Instituto para sesionar son mundialmente conocidos. / 24 HORAS





LLAMADO.

La comisionada del Inai convocó a los ciudadanos a defender derechos que ya son consagrados en la Constitución.



PVEM apoya a Sheinbaum: “Estamos convencidos de que será presidenta de México”

TANYA ACOSTA

El secretario general del Partido Verde en la Ciudad de México, **Jesús Sesma Suárez**, expresó su apoyo personal y el de las estructuras que conforman al Partido Verde en la capital del país, a **Claudia Sheinbaum Pardo**, jefa de Gobierno en la Ciudad de México, para que sea la primera mujer en ocupar el cargo de **Presidenta de México**.

En conferencia de prensa, el líder político **Sesma Suárez**, sostuvo: “No me cabe la menor duda de que la doctora **Sheinbaum** es la persona más indicada para seguir la transformación que se ha iniciado en este país porque tiene la fortaleza, la vocación de servicio, la valentía, el compromiso con las mejores causas y el liderazgo para convertirse en la primera mujer **Presidenta de México** a partir de 2024”.

El ecologista capitalino destacó que la trayectoria de **Claudia Sheinbaum** habla de una mujer excepcional y sus resultados al frente de las distintas responsabilidades en las que ha estado a lo largo de su carrera, son fieles testigos de esta afirmación, por lo que subrayó que el Partido Verde capitalino hará todo lo posible para que cierre bien su actual encargo, para que haga una excelente campaña el próximo año y para que siga haciendo historia por el bien de todos los mexicanos.

Finalmente, **Sesma Suárez**, felicitó a la mandataria capitalina, **Claudia Sheinbaum Pardo**, por decidir esperar a que el próximo domingo el Consejo Nacional de Morena defina el método de elección de la o el candidato presidencial para revelar cuál será su siguiente paso.

Sobre estas muestras abiertas a

su candidatura rumbo a la Presidencia, **Claudia Sheinbaum** se dijo sorprendida.

“No me lo esperaba”, dijo, al tiempo que llamó a las fuerzas políticas que integran la actual transformación de la vida pública del país, a mantenerse unidas, como hasta ahora, señaló, para garantizar el triunfo el próximo año, como ocurrió recientemente en el Estado de México, que tendrá en la morenista **Delfina Gómez**, a su primera gobernadora.

“En este momento, estamos más unidos que nunca las fuerzas políticas que conforman la Cuarta Transformación de la vida pública y así debemos de seguir porque ya ven el ejemplo en el Estado de México cuando estamos juntos siempre salimos triunfantes”, recalcó **Sheinbaum Pardo**.



Jesús Sesma Suárez





Sheinbaum decide el lunes si deja el cargo Nada de qué preocuparse, "las obras se terminarán, hay equipo"

LA JEFA DE GOBIERNO encabeza cuatro eventos en diferentes alcaldías, ayer; anuncia recorridos para "los próximos días"; trabajadores de la administración central la vitorean

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

"Los habitantes de la ciudad no tienen nada de qué preocuparse, todas las obras pendientes se van a terminar, hay equipo", afirmó la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, a la pregunta sobre si está confirmado que renunciará al cargo.

La mandataria capitalina aseguró que en los próximos días realizará recorridos para dar el banderazo a muchas obras que ya están terminadas.

Ayer, a partir de las 11:00 horas, Claudia Sheinbaum realizó un recorrido para inaugurar tres obras pendientes: el Parque Lineal Gran Canal Ave Fénix, en la alcaldía Venustiano Carranza, el tramo 3 del Saneamiento Integral de Canal Nacional, en la alcaldía Iztapalapa, y el Bosque de Tláhuac.

Entrevistada en el marco de esta jornada de trabajo, la Jefa de Gobierno reiteró que su postura respecto a si se separa o no del cargo la dará a conocer el próximo lunes, luego de que se lleve a cabo el Consejo Nacional de Morena.

Respecto al perfil que debe tener quien la suceda en el cargo luego de las elecciones del 2024, Sheinbaum dijo que el próximo Jefe o Jefa de Gobierno "tiene que ser una persona honesta, que conozca la ciudad y tenga la capacidad suficiente de asumir el cargo".

La mandataria capitalina confirmó que no llevará ninguna propuesta al Consejo Nacional de su partido, porque confía en la dirigencia, y se abstuvo de adelantar lo que ocurrirá el próximo domingo.

"No me gusta dar información previa, porque creo que se lo debemos a los militantes de Morena y en general al pueblo de México, debemos ser respetuosos de las normas", expresó.

Respecto a las obras que entregó ayer, destaca la tercera y última etapa del Parque Lineal Ave Fénix, ubicado en la alcaldía Venustiano Carranza, espacio que fue recuperado del abandono y que, gracias al programa Sembrando Parques imple-

mentado desde el 2019, ahora alberga un skatepark, un teatro al aire libre, juegos infantiles, ciclista, terrazas, andadores, parque canino y 27 mil 168 metros cuadrados de áreas verdes.

"Vine como Jefa de Gobierno electa, me enseñaron este sitio y dijimos 'tenemos que convertir un drenaje en un espacio público, convertir la oscuridad en luminosidad, convertir los malos olores en un lugar digno para los habitantes de la Venustiano Carranza', porque aquí hay hombres y mujeres trabajadores, trabajadoras que sacan adelante siempre a sus familias", mencionó ante vecinos la mandataria.

Sheinbaum Pardo señaló que este parque lineal se ha convertido en un espacio emblemático para la ciudad, el país y el mundo entero. "Yo digo siempre que la Venustiano Carranza se conoce por muchas cosas, entre otras por el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México que está aquí, pero ahora se conoce también como la alcaldía que tiene uno de los parques lineales más hermosos, no solamente de la ciudad, no solamente de todo México, sino de todo el mundo", dijo Claudia Sheinbaum.

El secretario de Obras y Servicios (Sobse), Jesús Esteva Medina, detalló que en esta tercera etapa de construcción se intervinieron 300 metros lineales.

Por la tarde, la Jefa de Gobierno encabezó un evento con trabajadores de las nóminas 8 y 469, quienes la recibieron con vítores y gritos de apoyo.

"Aquí y allá Claudia ganará", "Claudia presidenta, Claudia presidenta", y "Olé Olé Olé Olé, Claudia, Claudia", fueron algunas de las frases coreadas en la Sala de Armas de la Ciudad Deportiva.

SI SHEINBAUM solicita licencia, el secretario de Gobierno, Martí Batres, se encargará del Ejecutivo, sin que eso lo excluya de la posibilidad de ser Jefe de Gobierno sustituto.

Eldato

LA COMISIÓN Permanente del Congreso capitalino está facultada para recibir y en su caso aprobar una eventual solicitud de licencia de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

Eltip

4

Años y cinco meses lleva Claudia Sheinbaum en el cargo

29

Diputados tiene Morena en el Congreso de la Ciudad de México





Foto/Especial

LA MANDATARIA
capitalina se dejó
querer durante la
inauguración del
Parque Lineal Ave
Fénix, ayer.



PARA LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA

Grupos de mujeres dan su apoyo a la Jefa Claudia

REDACCIÓN

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO.— En medio de la elección de candidato a la presidencia de la República en la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de CDMX, es apoyada por diversos grupos de mujeres para que sea la elegida de Morena y sus aliados.

En conferencia de prensa, las mujeres aseguraron que es Claudia la que garantiza justicia con responsabilidad social, economía para los bolsillos de todas y todos, seguridad ciudadana con compromiso, salud universal y educación.

La Coordinación de Mujeres de la Red Claudia, representada por Guadalupe Chavira y Guadalupe Chávez; Mujeres Morena República, con Guadalupe Juárez; Presidentas MX, con Susi Cueto y Mujeres Tejiendo Historia, con Olimpia Tamara y Corina Villegas; sostuvieron que Claudia es una mujer “que se ha distinguido por ser consecuente con sus ideas y principios en la creación y puesta en marcha de políticas públicas que han puesto a la CDMX en la vanguardia de las grandes ciudades”.

GARANTÍA



Aseguran que es Claudia la que garantiza justicia con responsabilidad social





CÁMARA DE DIPUTADOS LXV LEGISLATURA

Las y los diputados, reformamos la **Constitución** para que con la llamada **Ley 3 de 3**, los **sentenciados por agresión a mujeres, violencia familiar o deudores de pensión alimenticia**, **NO PUEDAN SER FUNCIONARIOS, CANDIDATOS, NI OCUPAR CARGOS DE ELECCIÓN POPULAR.**

PORQUE MÉXICO ERES TÚ, LEGISLAMOS PARA TODAS Y TODOS.



 CAMARADEDIPUTADOS  CAMARADEDIPUTADOSMX  MX_DIPUTADOS  MX_DIPUTADOS  DIPUTADOS_MX



Ministra Yasmin Esquivel Mossa no plagió tesis

ROBERTO MELENDEZ S.

Muy temprano, en anuncio que había causado todo tipo de comentarios y expectativas, los representantes legales de la *ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Yasmin Esquivel Mossa*, certificaron que autoridades del Poder Judicial determinaron que la tesis con la que la funcionaria de la *Suprema Corte de Justicia de la Nación* se recibió como licenciada en derecho, es de su autoría y no fue plagiada a nadie, como a la fecha se presumía, por lo que el fallo de un juzgado en materia civil es inatacable y queda firme, ante lo cual autoridades de la Universidad Nacional Autónoma de México, la que se afirma es la que debería resolver sobre el particular, demandó se le permita actuar, ya que en estos momentos se encuentra inactiva sobre el caso debido a otra resolución judicial. *Para la ministra del máximo tribunal de justicia del país la resolución emitida a su favor es más que definitiva y por lo tanto da por cerrado el penoso caso, no así las autoridades universitarias, las que se puntualiza deben tener la última palabra.*

Eduardo Andrade Sánchez, uno de los abogados de *Esquivel Mossa*, sostiene que ésta, a lo largo de su trayectoria como estudiante y servidora pública, *siempre ha demostrado dedicación, eficiencia, honestidad, vocación de servicio y probidad*, por lo que no necesitaba plagiar tesis alguna para graduarse. Hasta el momento no se contempla una posible denuncia contra quienes la acusan de plagiaría y por daño moral, ya que afectaron gravemente el prestigio de la *controvertida magistrada*, quien se seguirá desarrollando como tal, ya que en su vida ha incurrido en conductas presumiblemente constitutiva de delito, *lo que fue ampliamente comentado en el noticiario estelar de unomásuno, Cambiando de Tema Noticias, por sus conductores, Gerardo Cuesta y Raúl Ruiz Venegas, quienes bajo la dirección de nuestro presidente editor, Naim Libien Kauí, destacaron que para el grueso de la gente el asunto ha quedado aclarado.*

La conferencia a la que los abogados invitaron a los medios de comunicación, tanto nacionales como internaciones, se circunscribió prácticamente en la lectura de un comunicado, ya que

solo se permitieron dos preguntas.

Cambiando de Tema, los periodistas destacaron el gran revuelto que causó el hecho de que el *presidente López Obrador* haya recibido, en *Palacio Nacional*, al aún presidente de la *Junta de Concertación Política de la Cámara de Senadores, Ricardo Monreal Ávila*, quien lucía más que sonriente por lo que se considera como un reencuentro definitivo con el primer mandatario, su compañero de lucha durante varios lustros.

El Zacatecano, es uno de los aspirantes a la candidatura a la presidencia de la *República* para las elecciones del año entrante, por lo que espera se separe de su quehacer legislativo, al igual que seguramente lo hará el también senador *Manuel Velasco, la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo* y los *secretarios de Gobernación y Relaciones Exteriores, Adán Augusto López Hernández y Marcelo Ebrard Casaubón.*

Los conductores del gustado y visto noticiario tuvieron como invitada en nuestro estudio a la *presidenta nacional de la organización Mujeres Mexicanas a la Vanguardia, Samantha Fonseca*, quienes abiertamente hicieron patente su apoyo al *senador Ricardo Monreal* para que sea el candidato de los morenos a la primera magistratura del país, ya que es un hombre y servidor público que apoya de manera incondicional las causas sociales, con experiencia, probidad, entrega y defensor de los derechos humanos, entre otras virtudes.

Lamentaron el hecho de que en las fiscalías generales de justicia estatales no se apoyen a las mujeres que sufren algún tipo de abuso, agresión o ataque.

Sin restarle méritos y capacidades a la jefa de gobierno, *Claudia Sheinbaum*, la organización social puntualizó que en estos momentos, debido



a lo arraigado del machismo y la discriminación hacia las mujeres, no estamos preparados para ser gobernado, a nivel nacional, por una mujer y que de llegar la **doctora Sheinbaum Pardo** lo primero que harían sus detractores sería "**hacer-la pedazos**".

Destacó, que diariamente la mujer supera muchos de los obstáculos que desde hace muchas administraciones les han impuesto y que con el tiempo seguramente se estará en condiciones para que la primera magistratura del país la encabece una dama.

Y Hablando de féminas, nuestra experta en materia de espectáculos, **Alejandra Vargas**, lamentó el hecho de que la actriz **Shannen Doherty**, quien en 2015 fue diagnosticada con cáncer de mama, **enfrenta actualmente de metástasis cerebral**, lo que le mantiene más que preocupada, ya que, además, ha sido abandonada por el **Sindicato de Actores**, el que todo indica se niega a cubrir los gastos médicos, no obstante que la estrella de **Beverly Hills 90210**, **Hechiceras y las pelicular Banda en Fuga y Escuela de Jóvenes Asesinos**, **habría cubierto con anterioridad con todas sus cuotas sindicales**.

La noticia de que el cáncer llegó al cerebro de la estrella ha impactado de manera significativa a sus dos millones de seguidores en Instagram. Todo indica que el actor **Ricardo O'Farril**, mejor conocido como **Richi**, se encuentra con su familia, la que hace días lo había reportado como desaparecido e incluso se temía estaba secuestrado, lo que todo indica que no ocurrió. **Ricardo** asistía a una clínica de rehabilitación en la **alcaldía de Tlalpan**.

Cambiando de Tema, nuestros cronistas deportivos, **Mauro González y Arturo Huante**, se congratularon que autoridades del **Poder Judicial** hayan determinado que la **CONADE** de **Ana Gabriela Guevara** entregue los apoyos económicos a todos aquellos deportistas a la que la ex corredora se los había negado por diversas causas.

Entre las beneficiadas se encuentra la delegación mexicana de nado sincronizado, a las que la sonoreense mandó a vender calzones, no obstante haber ganado tres medallas de oro en competiciones internacionales, viajes que fueron pagados por los empresarios Carlos Slim y Arturo Elías Ayub y los dineros que obtuvieron por la venta de trajes de baño.

La Guevara seguramente se encuentra más que molesta con la resolución judicial, pero más lo estará cuando tenga que rendir cuentas por

los millones de pesos que ha derrochado en beneficio propio su camarilla.

Es un hecho que el **argentino Lionel Messi** jugará en el **Inter de la ciudad de Miami**, en el estado de **Florida**, equipo que bien podría descender a la segunda categoría.

Mil gracias y recuerde que tiene una cita, a las 14.:30 horas con otro Cambiando de Tema.

Sea feliz.





Conductores de "Cambiando de Tema", Gerardo Cuesta y Raúl Ruiz Venegas



Empresarios ofrecen ante AMLO invertir 30 mil mdd

- El mandatario los insta a trabajar juntos y generar más empleos
- El encuentro fue convocado por el Consejo Mexicano de Negocios
- Reconocen que la situación económica del país “está bien”
- Fluirán los capitales por todo el territorio, incluido el sureste, adelantan

EMIR OLIVARES, ALEJANDRO ALEGRÍA Y ALONSO URRUTIA / P 20

“VAMOS A SEGUIR TRABAJANDO JUNTOS”: AMLO

Empresarios retoman anuncios de inversión: ofrecen 30 mil mdd

EMIR OLIVARES, ALEJANDRO ALEGRÍA Y ALONSO URRUTIA

El Consejo Mexicano de Negocios (CMN), que agrupa a los hombres y mujeres más acaudalados del país, se comprometió ante el presidente Andrés Manuel López Obrador a invertir 30 mil millones de dólares este año.

Desde 2019, primer año de la actual administración, el CMN no realizaba un anuncio de inversiones previstas por sus empresas. El monto dado a conocer ayer es menor en 5 mil 292 millones de dólares al de la inversión extranjera directa (IED) del año pasado, que fue de 35 mil 292 millones.

En una reunión privada con el mandatario, convocada por Rolando Vega Sáenz, líder del organismo, los empresarios reconocieron que la situación económica del país “está bien”, por lo que México debe aprovechar la relocalización de las firmas extranjeras para que la economía siga creciendo.

“Va a seguir la inversión, la creación de empleos y vamos a seguir trabajando juntos”, refirió el jefe del Ejecutivo federal al abandonar el Museo Kaluz, ubicado frente a la

Alameda Central. El Presidente hizo una seña con sus manos, cruzando todos los dedos, en señal de unión entre el empresariado nacional y el gobierno.

“Hablamos de las inversiones que el CMN tiene previsto hacer, son alrededor de 30 mil millones de dólares en este año y obviamente conforme se va componiendo la economía, que ahora ya tenemos una nueva una meta que nos da 2.3, 2.5 por ciento (de crecimiento del PIB), pues puede aumentar”, dijo Vega Sáenz, presidente de Seguros Atlas.

Se trata del primer encuentro entre el presidente López Obrador y el CMN en el que se anuncia un monto de inversión.

Aunque cada año las empresas del CMN ofrecen invertir grandes montos, no se sabe si efectivamente se realizaron como se acuerda.

“Se ve que hay un buen futuro, hay que aprovechar esta oportunidad, la apertura y la cercanía geográfica que tenemos con Estados Unidos y Canadá, tenemos un buen ambiente”, indicó el líder de los 60 grupos más importantes del país como Bimbo, Cinépolis, Televisa, Alfa,

Femsa, MVS, DeAcero, Grupo Bal y Kaluz, entre otros.

Vega Sáenz aseguró que las inversiones se harán en todo el territorio nacional, para aprovechar la relocalización. Agregó que el mandatario pidió que la inversión siga y ofreció certidumbre para ello.

“En términos generales tenemos una economía estable, control del déficit, un Banco de México a tono y obviamente tenemos el tratado de libre comercio (T-MEC) en la mejor región, yo creo que en el mundo.”

Entre los asistentes estuvo el titular de la Secretaría de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O; Valentín Díez Morodo, del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnologías; Francisco Cervantes, del Consejo Coordinador Empresarial; Ángel Lozada, de Gigante; Carlos Slim Domit, de Carso; Laura Díez Barroso, de Grupo Aeroportuario del Pacífico, y Agustín Coppel, de Coppel; entre otros. Destacó la ausencia de Germán Larrea, de Grupo México.

Después de comentar que se trató de una reunión “cordial y con buenos resultados”, al líder

del CMN se le preguntó si el sector empresarial considera que se adelantó el proceso electoral. El dirigente señaló que “no hay una regla escrita y se van dando conforme a la actualidad”.

► Antonio del Valle, Francisco Cervantes, el presidente Andrés Manuel López Obrador y Rolando Vega al final de la reunión.

Foto Cuartoscuro





Feijóo insiste en que la economía está “estancada” cuando crece al 3,8% anual

El Gobierno sale en tromba contra el líder del PP por trazar un retrato oscuro de las cuentas españolas pese al empleo récord

ELSA GARCÍA DE BLAS
CARLOS CUÉ, Madrid

Alberto Núñez Feijóo ha vuelto al discurso económico que abandonó en la campaña de las pasadas elecciones del 28 de mayo, centrada al final casi entera en las listas de Bildu con exterroristas de ETA. El líder del PP retomó ayer el mensaje sobre la economía para dibujar un retrato muy pesimista de “estancamiento” e, incluso, “declive”, pese a que el PIB crece al 3,8% interanual, un 0,5% en el primer trimestre y las previsiones para todo el año superan el 2% frente a un 0% de Alemania, un 0,8% de Francia o un 1,2% de Italia. El Gobierno de Pedro Sánchez salió ayer en tromba a contestar al líder popular con una batería de datos positivos, desde la inflación, que desde hace varios meses es la más baja entre las economías del euro —2,9% frente a un 6% en Francia, 6,3% en Alemania, 8,1% en Italia—; a la llegada de turistas internacionales a España —por encima ya de niveles prepandemia— o al récord de afiliación a la Seguridad Social, que se acerca ya a los 21 millones de personas con empleo.

Feijóo explicó su visión económica en el foro de emprendedores South Summit 2023, celebrado en Madrid, donde se quejó del “estancamiento económico” que vive España. “Incluso, los más pesimistas consideran que estamos en un momento de declive económico”, subrayó. “¿Por qué?”, se interpeló retóricamente el líder del PP, antes de desarrollarlo: “Porque aún no hemos recuperado el PIB del año 2019. Porque de cada cuatro europeos en paro, uno es español. Porque tenemos el mayor paro femenino y el mayor paro juvenil. Porque hemos perdido poder adquisitivo, porque la renta familiar disponible ha bajado,

porque no somos capaces de equilibrar los ingresos y los gastos y tenemos un 4,8% de déficit. Portugal tiene un 0,4% de déficit y nosotros más de 10 veces”. Y, por último, afirmó Feijóo, porque España tiene “una deuda de 1,5 billones largos de euros, y emite ocho millones de euros de deuda cada hora en los últimos cinco años”.

El Gobierno y el PSOE celebran que Feijóo vuelva al debate económico. Los socialistas creen que tienen las de ganar por el recuerdo de los fuertes recortes que aplicó el PP en la anterior crisis, y porque los conservadores carecen de una cabeza económica visible que enviar a los debates frente a Nadia Calviño, la vicepresidenta primera. El Ejecutivo salió en tromba contra Feijóo. María Jesús Montero, ministra de Hacienda, se mostró especialmente indignada porque el líder del PP lo dijo en un foro con inversores internacionales. “Afirmaciones de ese tipo incapacitan para gobernar a alguien que a través de la mentira intenta ahuyentar a los inversores”.

Discurso de igualdad

El líder del PP insiste desde hace meses en su preocupación por el volumen de deuda española, que aboga por reducir, pero no explica cómo acometería ese recorte de deuda y si lo haría a base de ajustes. En paralelo a ese malestar, Feijóo plantea propuestas de rebajas fiscales, como la supresión del impuesto del patrimonio en toda España, como anunció hace unos días, o una bajada del IRPF a rentas medias y bajas, pese a que estas encajan mal con la reducción de la deuda.

La vicepresidenta Calviño ya respondió el martes a estas críticas de Feijóo por el alto volu-

men de deuda. Explicó que todos los países europeos se han endeudado durante la pandemia porque había que salvar a ciudadanos y empresas, y puso el ejemplo de los ERTE, pero ahora España está ya reduciendo el volumen y ha bajado un 5%. Además, Calviño recordó que el mayor aumento reciente de la deuda, 35.000 millones de euros, se produjo porque hubo que contabilizar las pérdidas de la Sareb, el banco malo creado bajo un gobierno del PP, que es el que de verdad ha supuesto un enorme aumento de la deuda pública.

Apenas 48 horas después de haber apuntado que, si gobierna, suprimirá el Ministerio de Igualdad, Feijóo trató de tapar la vía de agua que se le puede abrir en el voto femenino con un discurso sobre la igualdad entre hombres y mujeres. El líder del PP anunció su compromiso de “intentar” la gratuidad de la educación de cero a tres años en todo el país, una medida que sería “cofinanciada” entre el Estado y las comunidades. “Hemos de reconocer que aún queda mucho trabajo por hacer”, reflexionó Feijóo en referencia a la igualdad de género. El líder popular reconoció también como una realidad la brecha salarial entre hombres y mujeres. “La brecha salarial no viene a ser otra cosa



la mayoría de las veces que la maternidad. Hombres y mujeres empiezan a ascender de forma bastante pareja hasta que llega primer hijo. No puede ser que las mujeres tengan que elegir entre su carrera y ser madres. Vamos a trabajar para que la maternidad deje de ser el techo de cristal”.

Montero acusa al candidato popular de ahuyentar a los inversores

El dirigente conservador centra su preocupación en el volumen de deuda



Alberto Núñez Feijóo intervenía ayer en un acto organizado por el Banco Santander, en Madrid. / G. VALIENTE (EP)





OPINIÓN

OCTAVIO CAMPOS ORTIZ

EL ÁGORA

Las minorías y los cargos de elección popular

A contrario sensu de la naturaleza de toda democracia, el poder de las mayorías, en México las minorías deciden quiénes deben gobernar. Independientemente del tipo de comicios, solo la mitad o menos del padrón electoral acude a las urnas, es decir, el universo de votantes es de entre el 40 y 50 por ciento de los ciudadanos; la mayoría se abstiene de ejercer su derecho. El número de candidatos o partidos que participan en una elección también diluye el voto, lo que reduce aún más el porcentaje de sufragantes que determinan el futuro del país.

En la jornada electoral mexicana, la candidata de la 41ª gobernará la entidad federativa más poblada con poco menos del 25 por ciento de los ciudadanos que fueron a las urnas, tres cuartas partes de sus paisanos no optaron por ella o no les interesó. Lo mismo sucedió en Coahuila, donde el nivel de participación solo llegó al 56 por ciento, con cuatro candidatos que se disputaron el 44 por ciento de los votantes.

La apatía ciudadana ha caracterizado nuestro lento proceso democrático y pervertido el sistema pluripartidista; los institutos políticos abandonaron las ideologías por intereses personales o grupales y optaron por cómodas alianzas, de la que no

escapó ni el propio José López Portillo en 1976 cuando fue el único candidato registrado, al que se sumaron el PPS y el PARM, y el PAN declinó presentar contrincante. Desde entonces se fortalecieron las organizaciones mercenarias, rémoras, bisagras que apoyan a candidatos de otros partidos, antagónicos ideológicamente, pero que ofrecen dinero o posiciones políticas.

Frente al imbatible abstencionismo y la falta de candidatos con liderazgo, carisma, empatía popular y falta de experiencia política o en la administración pública, la solución pragmática para la supervivencia del sistema pluripartidista es el sumarse a las alianzas por conveniencia.

El reto para los institutos políticos debiera ser la creación de una estrategia que venza al abstencionismo. La gente está

cansada de los partidos, de las promesas incumplidas, de la ausencia de propuestas de gobierno, de falta de candidatos con los que se sienta identificada. Está al borde del colapso la vida útil del pluripartidismo y la gente no ve aspirantes que puedan resolver los problemas que afectan su vida diaria. El desencanto ciudadano, el hartazgo social han fortalecido la cultura del abstencionismo y ello propicia la legitimación de los gobernantes por las minorías; quien gana no es el que tiene una mejor propuesta o programa de gobierno, sino quien cuenta

con una mejor estructura para cooptar el sufragio.

Lamentablemente esa es la nueva vida política a la que se ha acostumbrado el ciudadano, la no participación en la res pública, que sean otros los que decidan por ellos, aceptan su destino manifiesto. Increíble que en una democracia sean las minorías las que orienten el futuro del país.

APOSTILLA:

En México, el cáncer cervical es la segunda causa de muerte entre las mujeres y la primera en el sureste, pero el país no cuenta con políticas públicas que faciliten el diagnóstico y el tratamiento oportunos, por lo que fallecen más de 4 mil mexicanas al año; especialistas de la UNAM, el COLMEX, los Institutos Nacionales de Cancerología y de Salud Pública, del Hospital General de México y Becton Dickinson (BD) surgieron en la necesidad de exigir a los gobiernos concentrar recursos para tener el abasto necesario de vacunas contra el papiloma humano y aplicarlas de manera universal en niños, niñas y mujeres. Además de practicar pruebas de diagnóstico a población abierta.

En el foro organizado por BD, empresa global de tecnología médica, los especia-



listas reconocieron que las desigualdades sociales, no solo de ingresos, sino de educación y salud, impiden que las mujeres tengan diagnósticos y tratamientos oportunos, por lo que pidieron a los próximos candidatos a la Presidencia dar a conocer su proyecto de salud pública.

•Político



SE DERRUMBA GOBERNADOR VILA

No pegó como *corcholata* de AMLO y Sheinbaum; sólo pluri 7 en Senado o modesto diputado del montón

Por Redacción / *El Independiente* » Pág. 12

ADIÓS AL SUEÑO PRESIDENCIAL DE MAURICIO VILA

A cambio de bajarse, a Mauricio Vila le ofrecen la séptima posición en la lista pluri para el Senado, y en caso de que no acepte por considerar que está demasiado lejos, otra opción para el alicaído gobernador de Yucatán es la primera posición de la lista pluri para diputados federales...

Por Redacción / *El Independiente*

- Con su diminuta imagen lo más que alcanza en el 2024 es una senaduría pluri o una diputación de representación proporcional
- Tiene de dos sopas: el séptimo lugar de los senadores de partido o el primer lugar de la lista de diputados pluris de su circunscripción

MÉRIDA, Yucatán.- A un año de las elecciones presidenciales de junio del 2023, el juego ya terminó para Mauricio Vila Dosal, gobernador de Yucatán, a quien su diminuta imagen no le alcanza más que para ser senador pluri o tal vez diputado de representación proporcional.

Alguna vez soñó que podría ser candidato presidencial, pero de nada le sirvió desviar millonarios recursos del erario de Yucatán para promover su imagen en medios nacionales.

De acuerdo con varios especialistas consultados y con un análisis del articulista Claudio Ochoa Huerta, el candidato presidencial del PAN será Santiago Creel Miranda, quien también sería abanderado de la Alianza Va por México, que conforman PAN-PRI-PRD y que el domingo ganó en Coahuila, pero perdió en el Estado de México.

A cambio de bajarse, a Mauricio Vila le ofrecen la séptima posición en la lista pluri para el Senado, y en caso de que no acepte por considerar que está demasiado lejos, otra opción para el alicaído gobernador de Yucatán es la primera posición de la lista pluri para diputados federales en la circunscripción que le corresponde.

En la lista del Senado antes que Vila están Marko Cortés (primer lugar), Xóchitl Gálvez, Ricardo Anaya, Enrique Vargas y otras dos mujeres que ocuparían la cuarta y sexta posición.

En esa séptima posición está difícil que

Mauricio Vila pueda llegar al Senado, pero no le alcanza su capital político para negociar un lugar más cercano a los primeros.

Su plan será convertirse en diputado federal, pero no tendrá la misma proyección que un senador.

De nada le sirve pagar por espacios en los medios nacionales y suplicarle a AMLO que lo deje aparecer a cada rato en la mañanera. Al menos en el PAN los poderes de facto ya le hicieron saber el lugar que ocupa.

En el pasado panistas de Yucatán como Carlos Castillo Peraza, Francisco Paoli Bolio o Ana Rosa Payán Cervera, tuvieron mejores posiciones... y sin gastar tanto en imagen y relaciones públicas.

